

La libertad de imprenta es la atenta descubridora de las injusticias; y nada hay perdido en tanto que ella subsista.

Chateaubriand.

LA SANCION

Gutenberg, sin saberlo alfabético de un nuevo mundo... Cada letra del alfabeto que salía de sus manos, encerraba en sí más fuerza que los ejércitos de los monarcas y que los rayos de los pontífices.

Lamarine.

BISEMANARIO DE POLITICA Y LITERATURA

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

SUBSCRIPCIONES

(pago adelantado)

Por cada serie de 8 números á domicilio... \$f. 0,30
En las agencias se vende cada número suuelto del día á... 0,05
Remitidos y avisos, precios convencionales.

OFICINA CENTRAL

Imprenta de "El Pichincha"

AGENCIAS EN QUITO

En los establecimientos de los Sres. Francisco Zambrano (portal del Arzobispo), Ramón F. Moya (calle de Escribanos) y en la imprenta "La Novedad" (calle del Correo).

AÑO III

Quito, Ecuador, Diciembre 6 de 1899

Núm. 228

JUSTICIA

Hemos leído un artículo suscrito por el Sr. Juan Coronel en "La Patria" de Santiago, artículo en el que se hace un ligero esbozo de cada uno de los Sres. Lizardo García, Manuel Antonio Franco y Manuel B. Cueva, poniéndoles en paralelo entre sí para juzgar de las cualidades cívicas de estos señores, y ver de entre ellos cuál es el que más dignamente sucedería al Sr. General Alfaro en la Presidencia de la República.

Si nos detenermos en hacer apreciaciones acerca de candidatura determinada, puesto que este asunto no se ha resuelto todavía por el partido liberal, creemos necesario rectificar ciertos conceptos del colaborador de "La Patria", respecto al Sr. Dr. Cueva.

Este ilustre patriota, adornado de innumerables virtudes cívicas, ha dado ya pruebas de su energía, rectitud y probidad en el manifiesto, durante las épocas que en su calidad de Vicepresidente estuvo en cargo del Poder Ejecutivo. Pero épocas han sido éstas por demás acélgas; pues en el transcurso de ellas, el Gobierno y el pueblo habrían sufrido inmensamente, si una mano firme y un talento claro como los del Sr. Cueva no hubiesen prestado apoyo al Jefe de la Nación, el cual, por su parte, no dejó medio olvidado para contener el movimiento revolucionario, que se levantaba rugiente y amenazador sobre nuestras cabezas, como una ola embravecida.

El Sr. Coronel al afirmar que el benemérito Sr. Cueva "acaría del solío á la primera racha revolucionaria, por falta de energía", revela absoluta ignorancia de los últimos acontecimientos verificados en el Ecuador y da á conocer que los datos recibidos para trazar el retrato de uno de nuestros más importantes compatriotas, han sido enteramente erróneos.

Apelamos á la opinión de to-

dos los ecuatorianos para que nos digan si no fue interesante, plausible, y entusiasmadora la actitud del Sr. Cueva en los difíciles días de las barricadas y en todos los anteriores y subsiguientes á ellos. Allí se lo vió en medio de sus soldados, infundiendo valor con su presencia é impartiendo órdenes militares, á cual más acertados. Su serenidad y prudencia hicieron recomendable á los ojos de todos; y fue precisamente en esa época que el ex-Vicepresidente dió á conocer sus grandes dotes de mando.

El Sr. Juan Coronel nos permitirá observar que, no es prudentia deprimir á una persona para exaltar los merecimientos de otra, y decimos esto, aun por lo que respecta al Sr. García de cuya vida pública juzga muy libremente el escritor de "La Patria". Aplaudimos con todo entusiasmo los conceptos que emite respecto al Sr. General Franco, pero no podemos dejar sin protesta los términos que se vale para hablar de los otros dos personajes ya mencionados.

El pueblo ecuatoriano, que ele giró á la persona más idónea para la primera magistratura de la República, tiene ya formado su juicio y conoce perfectamente á cada uno de sus hombres públicos; mas no se permite deprimir á ninguno de ellos, porque no le es dada esa facultad.

JARAMIJO

El partido liberal ha luchado siempre como bueno y altivo; para ver de rescatarse algún día de la ominosa servidumbre de los tiranuelos y verdugos que lo oprimían y encadenaban despiadadamente.

El 6 de Diciembre es una fecha gloriosa para el liberalismo patrio, porque nos recuerda uno

de sus más brillantes hechos de armas.

El valor y el patriotismo se disputaron la primacía, en Jaramijó, el 6 de Diciembre de 1884.

El Sr. General Alfaro llevaba en sus manos la espada vengadora, y era el caudillo de aquel grupo de valientes que con el grito de viva la libertad! entró á combatir á sus enemigos.

El héroe de aquella jornada está entre nosotros, y ocupa, cual lo merece, el solio presidencial. Sus sacrificios por el triunfo de las ideas democráticas, no han sido estériles; la bandera de los libres se alza triunfante entre nosotros.

No habría sido de justicia que el gran apóstol hubiese bajado al sepulcro sin coronar su obra. Ya la ha terminado.

"La Sanción" cumple con el deber de salutar en esta fecha inmortar al caudillo del liberalismo ecuatoriano, Sr. General Eloy Alfaro.

DUELO

Hoy, á las 5 de la madrugada dejó de existir en la ciudad de Ambato el Sr. Coronel D. Manuel J. Nevares, Comandante de Armas de esta plaza y distinguido Jefe del ejército ecuatoriano.

El Coronel Nevares era uno de los más abnegados y leales soldados del liberalismo. De principios inquebrantables y de invencible voluntad y ávido resuelto para defender la santa causa del pueblo, lo vimos siempre en la brecha, afrontando los peligros con admirable entereza y desafiando á sus adversarios con el desdén abrumador del que no teme las represalias.

El partido liberal ha perdido un importante correligionario, y el Gobierno deplora la muerte de un buen colaborador.

No está del todo seca la loza sepulcral que guarda los despojos de Pesantes, y ya se abre un nuevo

sepulcro para otro militar pundonoroso y no menos importante que éste.

Los servicios del Coronel Nevares al partido en cuyas filas militó desde los primeros años de su vida son de todos conocidos. Bien recomendados están sus hechos por lo que ellos valen en sí, para que la Historia pueda avalarlos y juzgar á car encarnado, á cuya memoria consagramos ardientes lágrimas de amistad y sentimiento.

Paz en su sepulcro.

FERROCÁREIL

(De "Bagatelas Literarias")

Hé aquí el tema obligado de los ecuatorianos y el que nos irromemos voluntariamente para este artículo sin fondo, no obstante sus apariencias de editorial.

El es el Mesías que viene á libertarnos de la esclavitud de la miseria y el oscurantismo, y á pesar de los milagros que ha realizado en otras partes, es negado por los que obstinadamente están pegados á la tradición.

Amas los unos á los otros, dice á los pueblos, y los une estrechándolos con el lazo del comercio, de donde nace la confraternidad universal.

Nuestras montañas son las más elevadas del golbo, y hieren el firmamento con sus altas frentes; y los ríos que de ellas descienden abriéndose paso por las profundas grietas de la Cordillera parece que fueran los vallas insuperables, destinadas á mantener oculto el edén en que despliega sus galas una continua primavera. Mas Dios no lo quiere así, pues la locomotora, causa y efecto de la ciencia y la industria, escalará esas alturas y salvará los abismos para que, con su hábito de fuego y su rugido de león, ahuyente la superstición que enloquece y la ignorancia que enerva y degrada.

El Ferrocáreil no es como el caballo de Atila que deja todo

Algo de todo

Yermo como buella de su paso, es la vara mágica del legislador hebreo que abre raudales de vida en que se abrevan las generaciones.

Los rielos como inanes poderosos atraen á su lado los individuos, las familias, que forman las poblaciones florecientes, nervio de la Nación. Y esto mismo constituir y la savia por cuya virtud el Ferrocarril extiende sus ramas á los cuatro vientos para merecer el nombre que se le ha dado, de sistema arterial del mundo.

Cada lugar cuenta con sus riquezas naturales; mas éstas no son suficientes para su desenvolvimiento progresivo, si no acude el cambio á transformarlas, diremos así, en elementos que satisfagan todas sus necesidades. De aquí proviene el bienestar material, base de todas las aspiraciones de engrandecimiento. Con razón dice un célebre escritor, que la historia no nos presenta todavía el ejemplo de un pueblo en donde la libertad haya vivido en medio de la miseria, en donde la igualdad consagrada en las leyes haya compensado las desigualdades sociales, y en que las ciencias y las artes hayan brotado por la sola influencia de las instituciones políticas.

A nadie se le oculta lo que venimos diciendo; y el deseo, ó más bien la avidez de los ecuatorianos por las empresas ferroviarias, comprobada está por los desengaños pasados y las esperanzas fundadas del presente.

Y, sobre todo, creyendo al Ferrocarril la panacea de toda clase de males sociales, es digno de observarse la fe con que se lo espera.

Si algún matasiete con pujos de autoridad se alza con el santo y la limosna, y en vez de ejercer rectamente su cometido desprestigia con los hechos al Gobierno que lo eligió, el pueblo oprimido se consuela con la esperanza de que sacudirá el yugo cuando llegue el Ferrocarril.

Hay algún cura de almas, que para saciar su codicia é iracundia, abusa del púlpito y el confesionario tratando á sus feligreses como almas de cántaro; éstos que forman la mansa grey trasquilada, sufren con resignación los agravios que han de desaparecer al ruido de la locomotora.

Se suceden los Congresos, y los Diputados que hacen del recinto de las leyes el campo de Agramante, no se acuerdan de proveer á las necesidades de la Instrucción Pública, lo que origina irregularidades y atraso en la difusión de las luces. Entonces los educadores de la juventud y la niñez, que en el desbarajuste llevan la peor parte, ven en el Ferrocarril el término de sus males.

Sólo las beatas forman la excepción y llenas de un pesimismo alarmante, se preparan á recibir con exorcismos á la primera locomotora que venga á apagar su sed en el Machángara.

"BAGATELAS LITERARIAS" es el título de una simpática colección de artículos literarios y políticos del Sr. Celisimo Monge. La edición es correcta y esmerada y el material selecto. Su inteligente autor se ha servido enviarnos un ejemplar de dicha obra, por lo que cumplimos con el deber de presentarle nuestros agradecimientos.

En el lugar correspondiente, insertamos el artículo titulado "Ferrocarril", que lo creamos de suma importancia.

¡Saludamos á "El Luchador" semanario de política, ciencias y literatura que se edita en Guaranda. Desemólese pro-peridad en sus labores.

El General D. Ignacio de Veintemilla fué víctima en días pasados de un atropello cometido por la Policía de Lima, incidente del cual da cuenta el mismo señor Veintemilla en una carta dirigida á "El Comercio" de esa ciudad y reproducida ya por varios órganos de la prensa guayaquileña. El hecho de abrirle á viva fuerza los baules y desarrajar los cofres que encontró la escolta en la vivienda del ex-Presidente del Ecuador, el sarcasmo del jefe de dicha escolta, los términos en cierto modo burlescos que emplea un funcionario público al referirse á la carta de Veinte oílla publicada en "El Comercio", fueron motivos suficientes para que, amigos y enemigos del ofendido se ocupara del incidente y manifestaran disgusto ante el ultraje infirido por las autoridades del Perú, á quien había ocupado el solio presidencial de nuestra república. Afortunadamente el Cónsul ecuatoriano, en cumplimiento de un deber de justicia, ha comunicado el hecho al Gobierno peruano, y éste, en prueba de su no desmentido civismo, ha enviado á sus Ministros de Estado con el fin de que satisfagan debidamente al General Veintemilla.

El Sr. Genaro F. García, Interventor de la Tesorería de Hacienda de esta provincia, ha publicado un importante cuadro numérico de los gastos hechos en el Poder Legislativo durante el año de 1899 y presenta el siguiente RESUMEN:

Lo pagado en Pichincha asien-	
de á.....	S/. 44.961,54
Lo pagado en otras	
tesorerías por viá-	
cos y dietas adelan-	
tadas.....	18.459,17
	S/. 63.420,71

¡Indicación del Sr. Director General de Telégrafos, se establecerá en Guayaquil el servicio de anunciar diariamente, con un canonazo, la hora del meridiano, como se halla ya establecido en

esta ciudad. Para el efecto, el Gobierno ha imparido ya las órdenes convenientes.

Nos complacemos en insertar á continuación la nota dirigida por los señores Madinayá & Avilés, al Sr. Colector de Aduanos, nota que habla muy bien de la honorabilidad de aquella casa:

Guayaquil, Noviembre 28 de 1899
Sr. Colector de Aduanos.
Presente.
Muy Sr. nuestro:

Teniendo conocimiento de que destruidos por el incendio de ayer los libros y comprobantes de su oficina, tropezará U. con inconvenientes para conocer las cantidades que se adelantan al Gobierno por liquidaciones pasadas al Comercio de esta plaza, nos apresuramos á adjuntar á U. la lista de las liquidaciones con sus respectivos números, que nosotros no tenemos pagados aún, á fin de que U. pueda tomar nota de ellas é indicarnos el lugar donde debemos hacer el pago.

De U. atts. y S. S.

Madinayá & Avilés.

	Totales	20 =
Liq. N° 8403 S.	394,74	47
" " 8974	48,22	5,74
" " 9441	386,21	19,18
" " 9701	422,44	50,45
" " 9739	147,79	9,90
" " 9742	190,17	22,62
" " 9811	148,06	9,82
" " 9814	125,81	14,82
" " 9890	76,73	5,12
" " 10007	225,17	26,42
" " 10042	40,01	5,46
" " 10123	365,93	43,00

S. 2577,91 290,00

El día de Santa Bárbara, patrona de la Artillería Bolivara, fue festejado por este cuerpo con dianas, piezas de música y arcos de triunfo y por la noche, con fuegos artificiales y retreta.

Desgraciadamente hubo de lamentarse un incidente por demás funesto. Es el hecho que frente á la puerta del cuartel habíase levantado un tablallido para que subiera la banda de música á tocar allí al comienzo de la fiesta. Pero el tablallido no estuvo bien construido seguramente y con el peso de 50 músicos se desplazó, ocasionando desgracia en éstos, muchos de los cuales se encuentran hoy en el hospital contuso y con graves fracturas de piernas, brazos, costillas, etc., etc.

Sin embargo de este lamentable suceso, por la noche, como lo hemos dicho, hubo fuegos artificiales y música en la puerta del cuartel.

Próximamente circulará la nueva edición de la Ley Orgánica de Hacienda. Terminada ya la redacción de ésta, por el Tribunal

de Cuentas, se la ha remitido á la prensa de Gobierno para que se la imprima.

Pertenecen á "La Nación" los siguientes apartes:

"Tomamos de la última Revista del Banco Comercial y Agrícola lo referente á la Sucursal que tienen en Quito.

"La Sucursal continúa limitando sus operaciones, pendiente de la reforma de la ley bancaria que le obliga al cauje de billetes por el monto de su capital, lo que equivale á mantener en ella una reserva metálica igual al fondo con que gira, contra la disposición general de la misma ley que sólo exige á los Bancos un 50 0/0 en metálico sobre sus emisiones; disposición que también debe aplicarse á las Sucursales ó Agencias que no emiten billetes, puesto que éstos cuentan además, con la responsabilidad y reserva de la Oficina Principal que los pone en circulación.

De no reformarse esta medida restrictiva tendrá que resolver la Junta de Accionistas si conviene continuar el giro de esa oficina que produce pocas utilidades ó liquidarla de una vez, antes de que entre en el régimen del oro, por que entonces nos veríamos en el caso de abastecer por completo, con la nueva moneda, á los mercados del interior y conservar en la Sucursal una reserva metálica respectivamente mayor que la del Banco principal. Como medida preventiva para cualquiera resolución que se tome en adelante, se ha conguenado en favor del Gobierno, con vuestra aprobación, el edificio en que funciona la Sucursal por la suma de cuarenta y seis mil sures, que cubre lo desembolsado en el costo y reparaciones de este fundo."

De Guena comunico lo siguiente que acaeció el 27 del mes próximo pasado:

En la mitad de la misa de diez, y en momentos en que predicaba el canónigo Justo León en la iglesia de San Francisco, se vió no abajo parte del tambudo y fue la de Cristo, pues casi todos creían que había llegado el día del juicio y que se cumplía con atraso la malita predicción de Falb.

Hubo misericordias, públicas manifestaciones de arrepentimiento, pedidos de socorro y auxilio, gritos y llantos; unos pretendían correr cayendo sobre los feligreses que yacían prostrados aguardando la muerte, en fin, aquello fue la mar.

Hubo muchos golpes, desperfectos en ciertos adornos del templo, robo de mantos, sombreros y pañuelos.

Otro acontecimiento desgraciado nos hace saber el siguiente telegrama dirigido á Guayaquil, al Sr. Ramón R. Vallarino, Agente General en esa ciudad de la Guayaquil and Quito Railway Company.

Dicho telegrama está suscrito

por el Mayor John A. Harman Director General é ingeniero en Jefe de los trabajos del Ferrocarril:

Chimbo, 27.—Hoy habo un de rumbo de tierra y piedra, en la sección de los trabajos de la línea, que corre á cargo del Sr. Canalejas, quedando sepultados bajo algunos pies de aquel derrumbe, tres trabajadores.

Uno de ellos murió poco después de habersele extraído á consecuencia de las fuertes contusiones que recibiera.

Los otros dos, recibieron también algunas contusiones; pero felizmente, no de gravedad, según declaración de uno de los médicos de la Empresa, quien les prestó sus oportunos servicios.

Lamentamos este desgraciado suceso.

Nota.—Es probable que el derriumbes haya tenido lugar cerca del kilómetro 12, en donde quedaba en estos últimos días, los peones del contratista Sr. Agustín Canalejas. Este señor es de nacionalidad española (madriñena), y antes de ahora ha tenido el mismo género de contrata en empresas ferroviarias de diversos países hispano-americanos y también en los trabajos del Canal de Panamá.

Con la votación de cinco primarias, sobresaliente, fue calificado el examen que para optar el grado de Doctor en Jurisprudencia,

realizó ayer el Sr. Benigno Jácome Albuja.

Enviamos nuestra felicitación al amigo, augurándole muchos laureos en su ejercicio profesional; pues así nos lo hacen esperar las prendas que adornan al Dr. Jácome.

Se han cancelado las escrituras de fianza que para presentarse libremente ante el Intendente de Guayaquil, rindieron los señores Carlos Mateus y Fernando Pérez Quiñones. Tal cancelación obedece á que los expresados caballeros han cumplido con la palabra empeñada.

Obsequio.—El Sr. Roca, Intendente de Policía de Guayaquil, ha obsequiado galantemente, para uso del Telégrafo Nacional, una cantidad de sobres. Bien por su obra.

Se ha ordenado que de conformidad con la Ley de Timbres obtengan sus títulos los empleados municipales. Esperamos que no se descuidarán los respectivos autoridades de dar cumplimiento á esta disposición que contribuye á favorecer la instrucción primaria.

POMADA PARA LOS LABIOS AGRIETADOS.—Se prepara con: 1° Dos cucharadas de miel clarificada y unas cuantas gotas de cualquier perfume; se mezclan bien las dos

sustancias y se aplican á los labios con frecuencia hasta obtener la curación. 2° Cuatro onzas de manteca fresca desmenuada, se pone en un puchero de barro y se echa agua de rosas hasta cubrir la manteca. Se tapa el puchero y se deja en una alacena fresca cinco días; se le quita el líquido y se pone el puchero en una cazuela de agua caliente. Luego se añaden á la manteca una onza de espermaceti rallado, una onza de cera de aversas, media onza de buglossa, dos dracmas de goma de benjuí, una onza de borax pulverizado, media onza de azúcar blanco pulverizado y una cucharada de jugo de limón; se bate todo esto y se pone sobre un fuego lento, agitándolo hasta que empieza á hervir. Entonces se retira del fuego enseguida y después que se enfria se echa en pomos y se guarda.

El Baratillo de Roberto Suárez se ha trasladado á San Agustín, de las herrerías para abajo, donde se verá la bandera blanca.

La caja de hierro de la Colecturía de Aduana que al parecer habia resistido al incendio fue abierta con las formalidades legales ante el Sr. Secretario de Hacienda, y se encontró que todos los documentos que ella contenía, estaban completamente incinerados. Entre esos documentos se calcula que habian como cincuenta mil

sucres en bonos de Aduana cancelados.

El dinero sonante se encontró ennegrecido.

HUMORADAS

I

Ten siempre con un mantó
Velados los encantos pudorosos
Porque, en cosas de encantos misteriosos,
Perdido ya el misterio ¡adiós encanto!

II

La vida es un bostezo continuado,
Pues al rico y al pobre, á juicio mío,
Les hace bostezar, según su estado,
Pobres el hambre, y ricos el hastío.

III

Preguntas ¡qué es amor! Es un deseo
En parte terrenal y en parte santo:
Lo que no sé expresar cuando te canto,
Lo que yo sé sentir cuando te veo.

Ramón Campoamor.

GANGA PARA AÑO NUEVO

La persona que desee una casa muy cómoda, inmediata á la fuente de agua, plaza de mercado, aser, etc., puede dirigirse al suscrito, quien la posee en la Carrera "Imbabura"; casa número 54 denominada esquina de "Almas".
Quito, Noviembre 15 de 1899.
Manuel Salas Piñuela.

Se arrienda un fundo. La persona que desee arrendarlo, puede dirigirse á esta imprenta.

sar los aires con la misma facilidad y por un procedimiento análogo.

Por imposible hubiera tenido este último, pero era tan extraordinario todo lo que habia presenciado y tal fe me inspiraba, que ya no cabía en mí lugar á la duda.

Llegamos al buque, y después de dos días de viaje sin incidente notable, arribamos á la que pudiera llamar su segunda patria.

V

Los escasos habitantes de aquel país sabieron á recibirle, no como á un Rey ó conquistador, sino como á un padre á quien debían su bienestar.

—Ofrecí á usted, me dije al día siguiente, que hablamos de atravesar los aires de la misma manera que hemos atravesado las aguas, y voy á cumplir mi palabra. Ved aquí estos dos modelos que he legado á construir, y que espero no sean los únicos.

El problema de la dirección de los globos lleva siempre consigo una gran dificultad. Para que éstos se mantengan en el aire, es necesario que tengan un gran volumen y cuyo peso específico sea menor que el del aire en que flotan. Ahora bien, para que el globo tenga una dirección diferente á la del elemento en que se sostiene, se necesita entre otras causas una grandísima fuerza que haga á toda la masa atravesar las capas de aire, y bien sabido es que, cuanto mayor sea la superficie, es mayor la resistencia.

No dudo y espero que por medio de grandes

Es cierto que el hombre atraviesa los mares, pero no lo es menos que sigue siendo juguete de los elementos.

Estudiando y analizando los peces como antes lo habia hecho con las aves, he llegado á construir esta embarcación y otras dos más pequeñas, que no dejarán de causar á U. extrañeza.

IV

Entonces, saliendo del camarote, me invitó á que examinara el buque.

Desde fuera tenia la figura de una ballena, aunque algo modificada la cabeza; unos remos especiales movidos por ocultos resortes y un timón de gran movilidad, desempeñaban respectivamente las funciones de aletas y cola.

Mi acompañante me hizo observar también que sólo sobresalía del agua una pequeña parte del buque y añadió:

—La tempestad de anoche, causa de su naufragio, también nos alcanzó á nosotros; mas, gracias á la extraña construcción de esta embarcación, nada hemos tenido que lamentar. Si peso específico, espondiéndole con un cargamento regular, es algo mayor que el del agua; pero por medio del gran vacío que se hace en los costados, en el cual es imposible que penetre el agua, aumenta de volumen y se mantiene en la forma que U. ve ahora. Cuando hay peligro ó queremos hacernos invisibles, se cierra perfectamente la parte superior, se corren las compuertas que forman el vacío, suprimiendo á voluntad, y el barco navega entre dos aguas.

AVISOS

APROBADAS por la Academia de Medicina de París, PREFERIDAS por los Médicos que ven en ellas un medicamento de una acción curativa excepcional, CONSERVADAS por una experiencia medio secular, LAS PÍLDORAS DE BLANCARD al yoduro ferroso inalterable son soberanas contra la *Anemia*, los *Coleros Pálidos*, la *Tuberculosis* y la *Pobreza de la sangre*.

Para obtener el producto verdadero Exigir la firma BLANCARD; las señas 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS y el sello de garantía.

El JARABE DE BLANCARD conviene á los niños y á las personas que no pueden tomar píldoras.

"CAMPAÑAS

DE LA REPUBLICA DEL ECUADOR"

El folleto de este título se vende en los almacenes de los señores Ramón F. Moya y Manuel E. Suárez, á 40 centavos el ejemplar.

EN LA SIN RIVAL FABRICA

DE

VICENTE RUEDA

Se encontrará un completo surtido de los lejitimos juegos de BENGALA y demás objetos vistosos, como GLOBOS, CASTILLOS, INSCRIPCIONES patrióticas para festejos nacionales y particularres y demás ruedas, y toda clase de piezas &c.

Situada en la Loma Chica, carrera de Pereira, Cuadra N. 2°

EL CASTELLANO EN VENEZUELA

ESTUDIO CRITICO

POR

Julio Calcaño

Un volumen de 727 páginas, En papel fino B 24 ó pesetas 20

Está á la venta. Todo pedido se dirigirá con el importe á los Agentes generales SALVADOR N. LLAMASAS & C. Almacén de música y libros de San Francisco & Pajaritos, Caracas.

Los señores liberos obtendrán el descuento comercial. Se envía franco de porte.

JOSE O. COBO

Comisionista y consignatario de Ambato: cuenta con buen número de peones y se encarga especialmente de la conducción de pianos y otra clase de guandos, de cualquier punto de la República y con condiciones ventajosas.—Requiere, esta misma Redacción y el Sr. Augusto Kistenmacher.

AURELIO ANTE

CIJEJAKO DENTISTA

De regreso de Europa y Estados Unidos, tiene el honor de ofrecer sus servicios profesionales á esta respetable sociedad.

Debo hacer presente, que todos mis trabajos son garantizados tanto por los muchos años de práctica que llevo, como también por los selectos instrumentos que poseo, de último invento y además un completo surtido de materiales de los más finos que requiere la profesión.

El gabinete dental queda establecido desde hoy, en la carrera García Moreno N.º 52 (casa del Sr. Dr. José María Vaguero Davila.)

Las horas de trabajo son de 8 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las Píldoras y al JARABE BLANCARD, ántes de medicina la *Anemia*, los *Coleros Pálidos*, la *Pobreza de la sangre*, la *Escrfula*, etc.

gracias al yoduro de hierro inalterable que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á Médicos y enfermos alike, como garantía de la etiqueta, el nombre BLANCARD, las señas: 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS, y el Sello de Garantía de la Unión de Fabricantes.

IMPORTEANTE

Se vende un magnifico piano. Dirigirse á esta imprenta.

LICITACION

Se convocan licitadores para contratar con éstos el transporte de 1.000 resmas de papel de imprenta, que pertenecen al Gobierno, desde Bahiáyo hasta Quito, como también para las refecciones de la Carretera Nacional, cuyas bases de contrato reposan en la Gobernación, á la que se dirigirán las propuestas lo mas pronto posible.

AVISO

En esta imprenta se compran los siguientes números de los "Anales de la Universidad de Quito": N.º 38, tomo 5º; N.º 57, tomo 8º; y Nros. 62, 64 y 65, tomo 9º.

M. de J. Venalcázar compra oro á los tipos más altos.

IMPRENTA DE "EL PICHINCHA"

EN "LA JUVENTUD DE QUITO" SOMBREROS PARA Señoras, Caballeros y Niños

Le hice presente mi deseo de viajar en esta última forma, y me contestó:

—Sólo en caso de peligro suprimo el vacío de los estados; por lo demás, esta embarcación está construida para navegar sobre el agua, para lo cual, además de los medios que tomo de la naturaleza, aletas y cola, utilizo también los inventos del hombre.

Efectivamente, al poco rato de decir esto y de comunicar algunas órdenes, navegábamos con extraordinaria rapidez, gracias á las velas y al vapor.

Después de haber almorzado me enseñó dos pequeñas embarcaciones de cinco á seis metros de largo, teniendo una la figura de los peces que con gran velocidad atraviesan los mares, y la otra la de aquellos que constantemente viven en el fondo de las aguas.

—Hasta ahora, me dijo, no he construído más que estos dos modelos, que, como usted ve, son pequeños, pero de cuyo resultado estoy satisfecho. Los dos tienen, calculando en su interior dos personas, un peso mayor que el del agua, por cuya causa irían al fondo del mar; pero por estos resortes laterales se produce el vacío que se desea y puede navegarse entre dos aguas: de la misma manera y por la misma causa que los peces suben ó bajan con sólo dilatar ó contraer la vejiga de aire que les hace ser más ó menos ligeros.

Era hombre que le gustaba enseñar uniendo la práctica á la teoría, y cinco minutos después estábamos en el interior del primero de ellos.

Merced á unos grandes cristales que permitían observar lo que pasaba afuera, vi que nos des-

colgaban del buque y que nos íbamos al fondo del mar. No dejé de mostrar cierta inquietud y espanto que no pasó desapercibido para mi acompañante; pero entonces, por un procedimiento sencillo, fue produciéndose el vacío en los estados, disminuyendo rápidamente el descenso, hasta cesar por completo.

—Va usted á presenciar, me dijo, un admirable espectáculo.

Se agarró del aparato que ponía en movimiento aletas y cola y empezamos á navegar entre dos aguas con sorprendente ligereza.

Tantas y tan diferentes clases de peces veía, aunque confusamente, que le supliqué mostrarse nuestra marcha. Así lo hizo, y entonces por vez primera se presentó ante mí un espectáculo grandioso, no menos admirable que los que se desarrollan en la superficie de la tierra.

Para que mi admiración no decayera un momento, fue poco á poco suprimiendo los vacíos y empezamos á descender al suelo del mar, viendo allí nuevos seres y plantas extrañas y nunca vistas.

Poco tiempo después, operando el vacío, subimos á la superficie del agua, y abriendo una compuerta superior respirábamos aire más puro. Mientras llegábamos al buque, que á la sazón se encontraba algo lejos de nosotros, mi compañero me dijo:

—Ya ve usted cómo, imitando á la naturaleza, puede el hombre, no sólo atravesar los mares y estar á cubierto de las tempestades, sino también internarse en el fondo del mar y ser dueño de todos sus tesoros. Ahora sólo le falta á usted atrave-